

UNIVERSITÉ POPULAIRE DE PHILOSOPHIE

PROGRAMME 2024-2025

L'écologie : vers une nouvelle culture ?

Avec l'entrée de l'Humanité dans l'Anthropocène, nos relations à la nature, à la technologie, ainsi qu'entre nos communautés humaines, se posent en termes culturels et politiques inédits. Nous nous sentons embarqués dans une vaste métamorphose qu'il est sain de vouloir décrypter.

*Malgré des apparences parfois décourageantes de notre **gestion planétaire** globale, émergent çà et là des **initiatives citoyennes**, encore mal connues, qui proposent et expérimentent localement des alternatives au consumérisme productiviste actuel. Les faire mieux connaître, proposer un cadre de réflexion et de débat citoyen est l'objectif de cet atelier.*

*Nous sommes conscients des **mutations culturelles** profondes qu'implique la prise en compte des contraintes écologiques, tant sur nos modes de vie concrets que sur nos représentations de la place de l'humanité dans la nature. Convaincus de la nécessité d'une **transition écologique** librement acceptée par les citoyens, l'atelier OASIS vise à réfléchir collectivement sur les changements qu'elle implique, tant conceptuels que comportementaux.*

L'atelier a par le passé abordé divers aspects de cette problématique, comme la simplicité volontaire (ou sobriété heureuse), l'écologie politique, la décroissance, la consommation énergétique, la production alimentaire, l'écologie profonde, la réduction du temps de travail, le revenu d'existence, ... Ces facettes de la transition écologique ont à la fois une dimension sociétale et politique, mais aussi une dimension individuelle. Et il nous semble fondamental de lier les deux, c'est-à-dire de travailler sur la transformation personnelle de nos concepts et de nos actes, sans oublier de réfléchir aux alternatives d'organisation sociale.

Pour la **saison 2024-2025**, les thèmes des conférences permettront de poursuivre et d'affiner les grands axes identifiés lors de la précédente saison :

- 1. Réfléchir à la cohérence entre les besoins d'évolution socio-économique et l'écologie** : autour de diverses problématiques modernes posant la question « faut-il que les systèmes politiques évoluent pour sauvegarder les écosystèmes ou est-ce l'Écologie qui doit réinventer la politique ». Dans cet axe de travail nous aborderons la question de l'espérance et du temps long, l'avancée du Pacte Vert de l'UE, la démocratisation de la polyactivité qui permet d'associer travail et écologie, réfléchir à l'antagonisme entre les besoins croissants en minerais et la protection de l'environnement, l'IA et l'écologie, etc. ...
- 2. Continuer à informer sur les bilans globaux** : Gaz à effets de Serre, Ressources en Eau, Biodiversité, Evènements météorologiques extrêmes, Etat des océans, ...

*Les conférences et débats sont animés par l'atelier **OASIS** (Osons Adopter la Simplicité Solidaire*

*Quand ? le **PREMIER MARDI** du mois, à 20h30 (sauf exception)*

Où ? à la maison de la philosophie, 29 rue de la digue à Toulouse

Contact coordinatrice: marie.lefevre-fonollosa@outlook.com

PROGRAMME DU 3ème TRIMESTRE DE LA SAISON 2024-2025

<p>Mardi 8 avril 2025 : Bilan de la COP 29 et revue de presse des principaux médias.</p>	<p align="center">Marie Lefèvre-Fonollosa Odile Boutemy</p>
<p>Lors de la clôture de la 29^{ème} Conférence des Parties (COP) à Bakou en Azerbaïdjan le 24 novembre dernier, Simon Stiell, Secrétaire exécutif d'ONU-Climat dressait un bilan assez positif des 2 semaines de réunions menées tambour battant par les délégués de 197 pays, sans pour cela cacher une certaine déception qu'il a résumé par cette phrase : « Aucun pays n'a obtenu tout ce qu'il voulait, et nous quittons Bakou avec une montagne de travail à accomplir ». Ainsi de nombreux enjeux vitaux pour des milliards de personnes restent encore à traiter malgré les progrès indéniables déjà réalisés.</p> <p><i>Le groupe OASIS, vous invite à décrypter le bilan de cette COP très particulière qui s'est tenue dans un pays peu respectueux du droit international humanitaire, riche producteur de pétrole et de gaz naturel, que l'on a vu très attaché à effacer, des termes de l'accord final, toute mention explicite à la « transition » vers la sortie des énergies fossiles. Cette synthèse sera complétée par une revue de Presse des principaux médias français, sans rechercher l'exhaustivité, mais plutôt visant à promouvoir une réflexion et un débat avec les participants.</i></p>	
<p>Mardi 6 mai 2025 : nouveaux défis posés par le bouleversement politique aux USA.</p>	<p align="center">Atelier de réflexion animé par : Patrick Vincienne</p>
<p>Aujourd'hui, il semble impossible d'ignorer l'interférence majeure que constituent les bouleversements politiques récemment instaurés par Donald Trump et ses alliés sur les politiques environnementales. Dans ce contexte si particulier, le groupe OASIS propose de consacrer une séance de réflexion et d'échanges sur notre capacité individuelle et collective à gérer le combat des urgences et des importances contradictoires entre, d'une part les idéaux que nous portons en nous (philosophiques, écologiques, sociétaux, valeurs républicaines, spirituelles, etc. qui relèvent du domaine de réflexion d'OASIS), et d'autre part les impératifs de survie, ici et maintenant qui sont les conditions premières de la préservation de ces idéaux; par exemple en nous préparant à la guerre, notamment en vue de l'éviter, comme le propose un e sagesse ancienne (<i>si vis pacem, para bellum</i>).</p> <p><i>Où poser nos priorités, immédiates, à moyen terme, à long terme, quels impératifs préserver, que concéder, comment combiner ces objectifs apparemment contradictoires, etc ... ? ces questions, très politiques, ne sont-elles pas récurrentes ?</i></p>	
<p>Mardi 3 juin 2025 : Climat et petits cycles de l'eau, nouveau paradigme.</p>	<p align="center">Jean-Claude Boutemy</p>
<p>Les 23èmes rencontres de Die-Bio vallée-Drôme qui se sont tenues du 28 janvier au 3février 2025 ont inscrit au programme une conférence sur ce thème de l'importance de l'eau dans les territoires, citant en exemple une étude remarquable d'ingénieurs hydrologues (M. Kravcik, J. Pokorny, J. Kohutiar, M. Kovac, E. Toth) et de l'activiste Valérie Valette co-fondatrice de S.O.S. Loire Vivante. Effectivement l'ouvrage intitulé «Climat et petits cycles de l'eau, les solutions du nouveau paradigme de l'eau» (éditions Yves Michel, 2025) met en lumière un aspect de la question de l'eau méconnu du grand public. Il met en relation l'échelle locale avec la problématique climatique, ouvrant des perspectives de solutions pratiques.</p> <p>Alors que naturellement, on a tendance à réfléchir à l'impact des changements climatiques sur le cycle de l'eau, les auteurs s'appuient sur l'exemple slovaque pour analyser, via l'étude des « petits » cycles de l'eau à l'échelle locale, comment le rayonnement solaire interagit avec le sol et la végétation, comment l'évapotranspiration des plantes influence et amortit les fluctuations de température, d'humidité et régule les précipitations.</p>	